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sst Kreis Mettmann  

 Der Kreistag 

 
 Ausschuss für Schule und Sport 
 
 

 
 

Es informiert Sie: Silke Mudra 

Telefon: 02104 99 3010 

Fax:  

E-Mail: silke.mudra@kreis-mettmann.de 
 
 

  Mettmann, den 18.03.2024 
 

Niederschrift 
 

zur Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport 
 
Sitzungstermin  Montag, den 04.03.2024, 16:30 Uhr 

Sitzungsort Kreishaus Mettmann, Düsseldorfer Straße 26, 40822 Mettmann,  
Raum 1.601 (großer Sitzungssaal) 

 
 
Anwesend waren: 
 

Vorsitz 
Gerd Lüngen  

Mitglieder 
Susanne Brandenburg  
Karl-Heinz Bruser  
Birgit Hess  
Rainer Hübinger  
Dirk Kapell  
Marion Klaus  
Martina Köster-Flashar  
Roman Lang  
Annette Mick-Teubler  
Nicole Mielke  
Jörn-Eric Morgenroth  
Annerose Rohde  
Peter Rusche  
Sybille Schettgen  
Andreas Seidler  
Alexander Steffen  
Pfarrer Andreas Tibbe  
Dietmar Viehöver  
Dietmar Weiß  

Verwaltung 
Bernadette Abukhater  
Mehmet Erbas  
Philipp Gilbert  
Lea Habitz  
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Judith Hinrichs  
Sven Houska  
Silke Mudra  
Simon Neubauer  
Karsten Quabeck  
Verena Schreiber  
Martina Siebert  
Timo Thielert  
Nicola Walther  

Gäste 
Heidi Abbenhaus  
Petra Bertelsmeier  
Jörg Brodka  
Christina Heine  
Bernd Jordan  
Ulrich Klaus  
Monika Mulders  
Heike Sana-Claußnitzer  
Peter Schwafferts  
Niclas Thomé  
Maren Wieland  
 
 
Tagesordnung 
 

Öffentlicher Teil 

 1.  Formalien  
   
 1.1.  Eröffnung der Sitzung  
   
 1.2.  Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung  
   
 1.3.  Feststellung der Anwesenheit  
   
 1.4.  Feststellung der Beschlussfähigkeit  
   
 1.5.  Feststellung der Tagesordnung  
   
 1.6.  Benennung von Berichterstatterinnen / Berichterstattern für 

den Kreistag 
 

   
 2.  Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 

06.11.2023 
 

   
 3.  Informationen der Verwaltung  
   
 4.  Übersicht über offene Beschlüsse, Prüf- und Arbeitsaufträge 

des Ausschusses für Schule und Sport aus dem Jahr 2023 
40/003/2024 

   
 5.  Namensgebung für das Förderzentrum Süd des Kreises 

Mettmann 
40/001/2024 

   
 6.  Sachstandsbericht zur Bildung für nachhaltige Entwicklung 

(BNE) / Koordination kommunaler Entwicklungspolitik (KEpol) 
 

40/004/2024 
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 7.  Besetzung von Schulleitungsstellen - Schulleitung Adam-
Josef-Cüppers-Berufskolleg 

40/005/2024 

   
 8.  Sachstandsbericht des Amtes für Schule und Bildung 40/002/2024 
   
 9.  Nachträge  

Nicht öffentlicher Teil 

 10.  Informationen der Verwaltung  
   
 11.  Nachträge  
 
 
Öffentlicher Teil 

 

Zu Punkt 1: Formalien 

 
KA Lüngen eröffnet die Sitzung um 16:32 Uhr und stellt die ordnungsgemäße Ladung fest. 
 

Die Einladung wurde fristgerecht am 20.02.2024 versandt.  

 

Zur Anwesenheit erklärt er, dass KA Diedrich von KA Weiß vertreten wird. Außerdem wird KA 
Yeboah von KA Rohde vertreten. KA Janssen wird von KA Klaus vertreten. KA Lüngen stellt 
die Anwesenheit abschließend fest. 
 
KA Lüngen führt aus, dass ein Berichterstatter / eine Berichterstatterin für den Kreistag für die 
Tagesordnungspunkt 5 benannt werden muss. Dieser wird von der FDP-Fraktion gestellt. Als 
Berichterstatter in Person wird KA Steffen für den Kreistag benannt.  
 
Anschließend stellt KA Lüngen die Beschlussfähigkeit fest. Die Tagesordnung wird ebenfalls 
festgestellt. 
 
 

Zu Punkt 2: Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung vom 06.11.2023 

 
Die Niederschrift über die Sitzung vom 06.11.2023 wird einstimmig genehmigt. 
 
 

Zu Punkt 3: Informationen der Verwaltung 

 
Herr Gilbert begrüßt die neuen Kollegen_innen der Verwaltung. 
 
Herr Simon Neubauer ist seit dem 15.11.2023 als Sportreferent in der Abteilung Schulverwal-
tung im Amt für Schule und Bildung tätig. Herr Neubauer stellt sich kurz persönlich vor. 

Herr Karsten Quabeck ist als Bildungsreferent im Medienzentrum, in der Abteilung Schulamt 
als untere Staatliche Schulaufsichtsbehörde, ebenfalls im Amt für Schule und Bildung seit 
Mitte Oktober tätig. Herr Quabeck stellt sich ebenfalls kurz persönlich vor. 

Die Stelle „Kooperationsnetz Schule-Wirtschaft“ / Zukunft durch Innovation (ZdI) ist seit dem 
01.02.2024 mit Frau Verena Schreiber besetzt. Frau Schreiber stellt sich ebenfalls kurz per-
sönlich vor. 

Im Weiteren verweist Herr Gilbert auf den Bericht der Stabstelle für Digitalisierung, welcher 
wie gewohnt, in Session digital zur Verfügung gestellt wurde. 
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Herr Gilbert verabschiedet Frau Abbenhaus, die zum 01.03.2024 zur oberen Schulaufsicht der 
Bezirksregierung Düsseldorf abgeordnet wurde. Er bedankt sich für ihr Engagement im Rah-
men ihrer Tätigkeit als Schulleiterin des Adam-Josef-Cüppers-Berufskollegs in Ratingen und 
übergibt einen Blumenstrauß. 
 

Der Ausschuss für Schule und Sport nimmt die Ausführungen der Verwaltung zur Kenntnis. 
 
 

Zu Punkt 4: Übersicht über offene Beschlüsse, Prüf- und Arbeitsaufträge des 
Ausschusses für Schule und Sport aus dem Jahr 2023 
- Vorlage Nr. 40/003/2024   

 

Herr Gilbert führt zur beigefügten Übersicht über die offenen Beschlüsse, Prüf- und Arbeits-
aufträge des Ausschusses für Schule und Sport aus dem Jahr 2023 aus, dass leider die bauli-
chen Rahmenbedingungen – aus bekannten Gründen – noch nicht an allen Förderschulen 
bzw. Förderzentren geschaffen werden konnten, um deren langfristigen Fortbestand zu si-
chern. Dieser Punkt in der Übersicht der offenen Beschlüsse, Prüf- und Arbeitsaufträge würde 
den Ausschuss für Schule und Sport noch einige Jahre begleiten. 

Positiv zu verzeichnen sei, dass sich die personelle Situation im Amt für Hoch- und Tiefbau 
zum Jahresbeginn verbessert habe und einige Stellen nachbesetzt wurden. Es bestünde die 
begründete Hoffnung, dass bei der Umsetzung des Antrages aus 2017 nun Fahrt aufgenom-
men würde. 

Herr Gilbert erläutert, dass sich das interkommunale Projekt Campus Sandheide in der akti-
ven Umsetzungsphase befände und von einem Bezug des Gebäudes im Schuljahr 2025/2026 
ausgegangen werde. 
 

Die Übersicht über offene Beschlüsse, Prüf- und Arbeitsaufträge des Ausschusses für Schule 
und Sport aus dem Jahr 2023 sowie die Fortschreibung der offenen Beschlüsse, Prüf- und 
Arbeitsaufträge aus den Vorjahren (Anlage) werden zur Kenntnis genommen. 
 
 

Zu Punkt 5: Namensgebung für das Förderzentrum Süd des Kreises Mettmann 
- Vorlage Nr. 40/001/2024   

 

Herr Gilbert informiert kurz über den Hintergrund der Namensgebung. Er erklärt, dass sich, 
nachdem sich das Förderzentrum West in Schule im Neanderland umbenannt habe, das För-
derzentrum Süd, mit den Standorten Langenfeld und Monheim, sich mit Mosaik-Schule eben-
falls mit einem neuen Namen versehen habe. 
 

KA Mick-Teubler teilt mit, dass der Name „Mosaik-Schule“ sowie die Herleitung desselbigen 
sehr passend wären. Sie hoffe, dass die anderen Förderzentren auch eine Namensänderung 
in Erwägung zögen. 
 
 

Beschlussvorschlag: 
 
Das Förderzentrum Süd des Kreises Mettmann mit den Standorten Langenfeld und Monheim 
(LDS-Nr. 194931) erhält zum 01.06.2024 folgende Bezeichnung: 
 
Mosaik - Schule 
Förderschule des Kreises Mettmann im integrativen Verbund 
mit den Förderschwerpunkten Emotionale und soziale Entwicklung sowie Lernen – Primar- 
und Sekundarstufe I –  
und dem Förderschwerpunkt Sprache – Primarstufe – 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig angenommen 
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Zu Punkt 6: Sachstandsbericht zur Bildung für nachhaltige Entwicklung (BNE) / 
Koordination kommunaler Entwicklungspolitik (KEpol) 
- Vorlage Nr. 40/004/2024   

 
Herr Gilbert verweist auf die von Frau Habitz in der Vorlage zusammengestellten Aktivitäten. 
Frau Habitz stellt die nun auch im Bildungsportal etablierten Neuerungen/Funktionen/Bereiche 
visuell vor. 

Außerdem erhalten die Mitglieder des Ausschusses einen kurzen Einblick in die interaktive 
Karte, welche Akteure und Initiativen aus den Bereichen Entwicklungszusammenarbeit, fairer 
Handel, Umweltschutz, Kreislaufwirtschaft und Bildung für nachhaltige Entwicklung, abbildet. 
 
Frau Habitz führt aus, dass Ende letzten Jahres eine Partnerschaftsvereinbarung mit einem 
Kindergarten bzw. einer Vorschule in Namibia geschlossen werden konnte. Nachdem seitens 
des Vereins „BildungsBrückenBauen e.V.“ finanzielle Mittel zur Verfügung gestellt worden 
seien, wäre dort mit dem (Aus-)Bau begonnen worden. 

Zur Ausgangslage erklärt Frau Habitz im Weiteren, dass das dortige Betreuungs- und Beschu-
lungsangebot der wachsenden Anzahl an Kindern nicht mehr gerecht werden konnte. Im ers-
ten Schritt wurde daher ein Anbau geschaffen, sodass dort nun insgesamt 75 Kinder ein Vor-
schul- bzw. Grundschulangebot sowie Mahlzeiten erhalten könnten. 
 
Laut Frau Habitz wären Sanitäranlagen, Küchen, Elektronik sowie ein Garten in der Aus-
gangssituation gar nicht oder nur sehr spartanisch vorhanden gewesen. 
 
Bis dato sei die Küche ausgebaut, kindgerechte Wandmalereien angebracht und die Sanitär-
anlagen in Betrieb genommen worden. Außerdem sei in Spielzeuge und Lernmaterialien, so-
wie in den Ausbau des Gartens investiert worden. 
 

KA Köster-Flashar bedankt sich für die zur Verfügung gestellten Informationen. Sie merkt an, 
dass die visuellen Darstellungen und Erläuterungen von Frau Habitz geholfen hätten, um sich 
eine noch bessere Vorstellung vom Thema BNE machen zu können.  
 

Die Mitglieder des Ausschusses für Schule und Sport nehmen den Sachstandsbericht zur 
Kenntnis. 
 
 

Zu Punkt 7: Besetzung von Schulleitungsstellen - Schulleitung Adam-Josef-
Cüppers-Berufskolleg 
- Vorlage Nr. 40/005/2024   

 
Herr Gilbert begrüßt Herrn Brodka als neuen Schulleiter am Adam-Josef-Cüppers-
Berufskolleg in Ratingen. Herr Brodka stellt sich kurz persönlich vor.  
 
Die Mitglieder des Ausschusses für Schule und Sport nehmen die Ausführungen zur Kenntnis.  
 
 

Zu Punkt 8: Sachstandsbericht des Amtes für Schule und Bildung 
- Vorlage Nr. 40/002/2024   

 
Frau Siebert berichtet vom Fachtag PEARL, welcher am 29.02.2024 mit rund 220 Lehrkräften 
aller Förderzentren des Kreises Mettmann in der Universität zu Köln stattgefunden habe. 

Als Impulsvortrag habe die Universität zu Köln erste Ergebnisse einer Befragung der Lehrkräf-
te zu den psychischen Belastungen ihrer Schülerinnen und Schüler (SuS) vorgestellt, die Ein-
schätzung der Lehrkräfte zur Inanspruchnahme von außerschulischen Hilfen durch die SuS, 
sowie Erkenntnisse vorgestellt, wie sich psychische Belastung über mehrere Jahre hinweg 
entwickelt habe. Frau Siebert führt aus, dass die Teilnehmenden im Tagesverlauf an diversen 
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Workshops haben teilnehmen können. Bislang habe die Verwaltung zum Fachtag ein positi-
ves Feedback erhalten. 

Zielsetzung wäre, die Einrichtung von PEARL-Fachstellen an allen acht Standorten der För-
derzentren. Dies seien Lehrkräfte, die als Multiplikatoren an den Förderzentren wirkten, ver-
bunden mit der Zielsetzung auch in die Schulen des Gemeinsamen Lernens zu unterstützen. 
 
Frau Siebert erklärt, die Universität habe anlässlich des Fachtages auch den Abschlussbericht 
Mettmann 3.0 überreicht. Mit der Universität werde in der kommenden Steuerungsrunde noch 
abgestimmt, in welchen Verteiler dieser Abschlussbericht gegeben werde. 
 
Ebenso habe die Universität angeboten, aus den jetzigen Erkenntnissen aus dem angelaufe-
nen PEARL-Projekt im Ausschuss zu berichten. Hierzu muss noch abgestimmt werden, wann 
thematisch ein geeigneter Zeitpunkt dafür erreicht sei. 
 
Im Weiteren teilt Frau Siebert mit, dass das Land aktuell ein landesweites Praktikumsportal für 
alle SuS und Unternehmen plane. Dies werde als App mobil nutzbar sein und sei als Kontakt-
anbahnungsportal, nicht als Buchungsportal, konzipiert worden. Aktuell würden die geplanten 
Inhalte landesweit vorgestellt. Das Portal sei mit SuS und Firmen entwickelt worden. 
 
Außerdem informiert Frau Siebert darüber, dass nach den Corona Jahren und personeller 
Vakanzen in 2024 der neanderland cup aktiviert werden konnte. In diesem Jahr seien acht 
Laufveranstaltungen geplant. In die Wertung des Cups kämen alle Läufer_innen, die an vier 
Läufen teilgenommen haben. Den Termin für die Veranstaltung zur Siegerehrung gäbe die 
Verwaltung rechtzeitig bekannt. Dieser werde voraussichtlich im November 2024 liegen. 
 
Mit einem Bericht zu den Sportveranstaltungen des abgelaufenen Schuljahres sei im dritten 
Quartal – also in der Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport im September 2024 - zu 
rechnen.  
Frau Siebert empfiehlt am Donnerstag, den 07.03.2024 um ca. 20:15 Uhr „Sportrausch“ auf 
Radio Neandertal einzuschalten, dort wäre Herr Neubauer im Rahmen eines Interviews zu 
hören. 
 
KA Köster-Flashar fragt an, ob zu Punkt 3.2. „Richtlinie über die Gewährung von Zuwendun-
gen zum Ausbau ganztägiger Bildungs- und Betreuungsangebote für Kinder im Grundschulal-
ter (Förderrichtlinie Ganztagsausbau)“ bereits Näheres gesagt werden könne. 
 
Herr Gilbert führt aus, dass dies mit dem OGS-Rechtsanspruch im Jahr 2026 zusammenhin-
ge. Seitens des Landes gäbe es eine Mittelzuweisung, die für den Kreis Mettmann 548.567,32 
Euro umfasse. Der Schulträger sei bestrebt, diese Mittel vollständig zu verwenden, wobei der 
größte Anteil vermutlich in den Bau und die Einrichtung des Campus Sandheide fließen wer-
de. Herr Gilbert ergänzt zudem, dass mit einer Fristverlängerung seitens des Landes zu rech-
nen sei, da bisher noch fast keine Kommune einen Förderantrag gestellt habe. 
 
KA Lüngen bedankt sich bei Herrn Neubauer, dass er sich dafür einsetzt, dass die Sportlereh-
rung im nächsten Jahr wieder stattfinden könne und er hier bereits erste Kontakte hergestellt 
habe. 
Herr Neubauer merkt bezüglich der Werbung f+r den neanderland cup an, dass aufgrund der 
Kürze der Vorbereitungszeit auf die Mittel zurückgegriffen würde, die bereits zur Verfügung 
stünden. So würden im Internetauftritt regelmäßig aktuelle Informationen veröffentlicht und 
auch die Social-Media-Kanäle des Kreises Mettmann genutzt. Hierfür würde unter anderem, in 
Kooperation mit der Pressestelle, ein Werbevideo zum neanderland cup gedreht. 
 
Herr Quabeck lädt zum MINT-Tag am 16.03.2024 am Berufskolleg in Hilden ein. Dort würden 
36 unterschiedlichste Workshops angeboten, in denen noch Plätze frei seien.  
 
Die Mitglieder des Ausschusses für Schule und Sport nehmen den in der Anlage beigefügten 
Sachstandsbericht der Verwaltung zur Kenntnis. 
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Zu Punkt 9: Nachträge  

 
KA Lüngen verabschiedet Frau Hess, bedankt sich für ihre 18jährige Tätigkeit als Vertreterin 
für die katholische Kirche im Ausschuss für Schule und Sport und überreicht einen Blumen-
strauß. 

 
KA Lüngen schließt den öffentlichen Teil der Sitzung und stellt die Nichtöffentlichkeit her. 
 

Nicht öffentlicher Teil 

 
[…] 
 
 
Ende der Sitzung:  17:20 Uhr 
 
 
 
gez. 
Gerd Lüngen  

gez. 
Silke Mudra 
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